# LA REPUBLICA

Director: GUSTAYO ALYARADO.

prente Nacional -Tiro, 14,200 Eis.

Jefe de Redacción: C. BARRIERE PALMA

Año X

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A .- MARTES 27 DE ENERO DE 1942

2,626

#### EDITORIAL

## Un Importante Decreto

A Honorable Asamblea Nacional Legislativa ha emitido con fecha reciente, un importante decreto relacionado con la defensa del Continente y que viene a regular el uso de ciertos artículos. El decreto en referencia se refiere a la incautación de llantas y tubos de caucho nuevos para uso de vehículos, autometores, incluyendo tractores y carros zagueros o remolques, que se encuentren en poder de comerciantes o particulares que tengan ánimo de venderlos. Según el decreto en referencia, esos artículos pasarán a poder del Banco Hipotecario de El Salvador, el que los venderá por cuenta de sus propios dueños directamente al consumidor que efectivamente los necesite, al precio y en las condiciones que se detallarán en el Reglamento del presente decreto. Se exceptúan de las anteriores disposiciones las llantas y tubos nuevos más una llanta y un tubo de repuesto que se encuentren montados en vehículos nuevos. Se decreta así mismo que toda persona que tenga llantas o tubos nuevos destinados a la venta deberá dar aviso del monto de su existencia al Comité de Control de Importaciones y deberá suministrar inmediatamente a este organismo los datos que le sean pedidos para la ejecución del decreto en referencia. A los infractores de las anteriores disposiciones se les impondrán sanciones y se les cancelarán las licencias de importación. En io sucesivo la importación y venta en el país de toda clase de llantas y tubos de caucho natural o sintético, cualquiera que sea el fin a que se destinen, quedará bajo ei control del Comité de Control de Importaciones. Es en esta forma cómo se va a regular en lo sucesivo la venta e importación de llantas y tubos de caucho para automotores en el país, pues de otra manera habría serias dificultades. Hoy no se puede estar trayendo esos artículos del exterior en cantidades crecidas y hay que racionarlas a toda costa. Se pedirá lo indispensable, para aquellos servicios de mayor urgencia que no pueden paralizarse porque ocasionarian serios trastornos en el desarrollo de la vida nacional salvadoreña.

Con las medidas expuestas se evitará que se especule con esos artículos en detrimento de su distribución racional, de acuerdo con las necesidades de la economía del país. La existencia de llantas y tubos de caucho es considerable y es suficiente para abastecer la demanda normal de algunos meses si se distribuye equitativamente y el único que puede hacerlo así es el Supremo Gobierno. En la actualidad cuesta mucho traer esa clase de artículos pues su mayor parte es destinada a la industria de guerra que está dedicada a satisfacer las exigencias de la defensa de! Continente Americano. Los intereses generales exigen una intervención rápida v eficaz del Poder Ejecutivo v nadje debe sentirse molesto por esto, pues son medidas de emergencia que deben ponerse en práctica para evitarse muchas dificultades en lo porvenir.

Los servicios de camiones, camionetas y carros deberán racionarse. Es decir, que deben funcionar únicamente aquellos que se necesiten para servicios públicos. Por ejemplo, los transportes de pasajeros en el interior de la República, los camiones para conducir la producción agrícola e industrial nacional, los de servicios de émergencia, y otros urgentes. Ahora, los que se destinan para placeres esos tienen que suprimirse. Estamos en una época de sacrificios y debemos hacer la renuncia voluntaria de ciertos lujos y comodidades, para dedicar todos esos artículos al servicio de los que con el arma están defendiendo nuestra libertad, nuestra comodidad y nuestro porvenir en los campos de batalla. Ellos necesitan más que nadie de la cooperación de todos para triunfar en la lucha emprendida,

Cumpliendo con las disposiciones de los Poderes del Estado se hace patria, se prepara el porvenir de nuestros hijos, se hace accesible la victoria de la justicia en el mundo. Cualquiera que sea la privación a que nos sujetemos debemos hacerlo con buena voluntad, que con ello contribuimos a la derrota de los que pretenden implantar un régimen de terror y de muerte en la tierra. No olvidemos ésto; que es-

tamos en guerra.

## ENFERMERAS VISITADORAS

(Su Misión Social)

mejus Visitadoras da v algunas evisidoracióhas deducides de las rengiones precedentes ten darse cuenta que no son raras las situaciones difficiles para como laborineas colaboradores de medicas e Instituciones Boneficas.

Abrevillas cumo contribu sundemental para sailt aireas de cars trances aparades de estas empresas delicadas como la del espono que turo relaciones con la sirviente que pachris de Sillis consgruntes que la Enformeza tenga eso que selo Dios da a sus faverecidie: Agradem tie digratio y visitie eliera pura his cosas de la vida. Pero es forzoso admitir que no hacta dus cos; costá el complemento en erent orienter et sup pleraraupre mitte eren

Las excelentes enferments son raras, las ran ofender ni mucho menos sentirse aludidas mestras compoderas de trabajo perque demas deberéis comprender que lo que queremos significar sálo os acurrenta provecho por cuante es transmos normas de conducta que si las temáis en cuenta harán de vesetras las

nar la confianza de todas las personas con ra alcumar un ascendiente meral, una legiticain adequicida a base de lectura abundante gracia de sestener una o nversación intere-

tagiante? ¿Que cara pendria una pobre "ci-

-Per el Br. RICARDO J. PERALTA-

posible que suceda en la vida diaria, hasta lo Para el desempeño de esa cátedra tan espe-

(Viene de la 4a. Pág.)

cin en les intereses de cada país, Welles inces de transporte acces affinada a la fair-thensa lignalmente se apropo la declaración recomendación a la Unión Panamericana para

de algunos proyectos, incluso aquel de la ad-Editado por Biblioteca "P. Florentino Idoate, S.J." Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"

en verdad, obligación de conocer todo lo mara forjada con elementos del Bien y del Mal se cometera el crimon de relajarle la purezjustifica que se le corrompa pero es necesa-

esperanzas en este Cuerpo digno de todo e representa para la seguridad de la salud de

#### Recetas Utiles

BANOS DE AIRE

El aire es el principal allmento de todos los minutos, luego, debe contener algo primordia

cuerpo desnudo al aire. "

Los baños de aire se pueden tomar en la pasea por la habitación con el cuerpo comple-

Si es en la noche sin luz se puede dejar al

Si hace frio conviene hacer el ejercicio su

En toda clase de baños hay que evitar el

-La pronta justicia que se administra en los tribunales del País, se debe - ademas de la actividad de sus jueces- a la existencia de un magnifico sistema de carreteras que permite la rapida comunicación entre los pueblos

## EL OSTION, EL PULPO Y EL CALAMAR

PERLAS ESCOCESAS

oueremos hablar con la debida corrección, bien mejas. Entre las almejas que habitan en las la época. Se ha querido resucitarla a últimas se han encontrado en el seno de los bivalves.

ren de que sus aguas abundaban en ostras perliferas. Al respecto se agrega que, poco ba entre sus manos, al mismo tiempo que es tablecía comparación con las joyas que le llevaban del Oriente. Después de su conquista de las Islas Británicas, Julio César regresó a Roma llevando un pectoral con incrustaciones

grandes que las ostras y las almejas.

No queremos dar por terminado este capíque quiere decir criaturas que tienen los pies la jibia o craquén y el calamar, aurque nos mas clases en una sola. En todas las clases, se encuentra rodeado de un círculo de tentodo lo que le queda de lo que en un tiempo

El pulpo, llamado en términos científicos octopus", tiene, como su nombre lo indica, uando menos de noventa especies de pulpos, algunos de los cuales alcanzan dimensiones de en las hendiduras de las rocas o debajo de las grandes peñas en las aguas de los mares. Calo hacen con velocidad y agilidad extraordiparias, cón los brazos estirados detrás de la cabeza arrojándose como dardos hacia adelante. Al mismo tiempo que usan los brazos para remar, sus bocas les sirven de

Cada uno de los enormes tentáculos está visto de una doble y poderosa hilera de en ocasiones hasta dos mil, y que en facultades verdaderamente poderosas n o rodean. Los pulpos están provistos de recen estar siempre a la espectativa.

Cuando oimos mencionar el ostión, inmediatamente nos va a la mente la idea de un platillo delicioso, apreciado, grandemente por los curso de este artículo, vemos que se trata de una criatura de vida interesante, que todos deberiamos conocer

tienen diez en lugar de ocho tentáculos. Es-

Muchas de las jibias alcanzan proporciones

nufactureras de pinturas que fabrican las se-

Todos los cefalópodos tienen esta bolsa de huyen de los enemigos nadando hacia atrás, arrojan el fluido que les protege la retirada ya que gracias a este se oscurece completamente el agua y los estrategas modernos han inventado nada nuevo acerca de las cortinas tierra o los barcos en el mar, pues no es más que una imitación humanizada (?) de do los moluscos de la familia "cefalópodos" desde hace quizá millares de años.

Los machos de algunas de las especies de y que por regla general sirve para la repro-

El nautilo perlifero, que tiene una concha de tonalidades iridiscentes de lo más exquisinauta, que flota en la superficie de las aguas

El nautilo perlifero no tiene bolsa de tin-

En la concha del nautilo-perlifero se observan cámaras de aire que, aparentemente, tienen la misión de reducir la gravedad espe-

Al revés de lo que sucede con los demás cefalópodos, el nautilo perlifero tiene una maras con una cámara más afuera de ma-

de agua en forma de tirabuzón, que es lo que

#### UN NUEVO AUXILIAR DE LOS DENTISTAS

de ojos que miran fijamente y que grises, cuando la radiación correspondiente a su color falta en la luz".

El azul, el verde y el amarillo, son los coloro nuestros ojos perciben esta combinación co-

tancias y tejidos. El esmalte dental, cuando cencia; en cuanto falta, puede afirmarse que se encuentra enfermo. Especialmente los deesta forma, se facilita considerablemente su

La mucosa de la boca se ve con luz de esta

#### RADIOS MUNDIALES

WASHINGTON, 2d. Las fuersas actors y navates de los Estados Unidos hieteron su-bir el total de hundimientos de juques de transporte fueron fundades en el estreeno de se secció y que este transporte de elección tordedales (he huidido por una laricha torpe-dera on la laia de aluba, (Philipina). Entre-taribo continuas las operaciones de silbanti-nas cionalizas, Pretita a la costa oriental, y el la continua de la continua de la continua de proposicio de la continua de la continua de proposicio de la continua del la continua del la continua del la continua de la continua de la continua del la continua de la continua de la continua del la co

ban de un momento a otro la caida de Orel Rashev, cuyas plasas se encuentran asedia-

tro batalones de infantemqualaron a cua-tro batalones de infantem compigos", LONDRES, 26.—Se anuncia que fulledo Gerard Frederik Philips, conocido mundal-mente, en su casa de La Haya, Hoanda, a la odad de 38 años, Philips fundo in peque-no almacén en 1891 que se transformó en uno

LONDIES, 26—Loso barcos de guerra se las naciones unidas yas fortucians coladores destrearcos las líneas gapanesas de abortericompletamente reunitacia, barcos de guerra 7, transportes inpense, con militares de logial, mientras que el avance papones continua de instituta que de avance papones continua de sineatra, que de avance papones continua de Singapar, indicindo ecupado Batu-Pahat y Kluang y habicindo fectuado nuevos desemberes; en Balila-Papara y Kenduri, on las Indias Directulas Illiadores. El al Texas de la ligia por la contrata el licializaciones. El al Texas de la ligia por la contrata el licializaciones. te ruse el avance sovietico reformado con tro pas de refresce contonta en drección succes-te de Moscui; Bryansk está en poligro y si cae en manos rusas, Smolensko estará gra-vemente amenazada. Hiter, según se infor-ma, traslado su cuartel genoral de Smolensko hacia la antigua frontera de Rusia con Poleheein le antique frontora de Rusia con Pole-nia. A pears de que les, injectes han inundido y causanto estragos a muchos boques de un carroy, trea de la compania de la compania de compositores, las fueras del cje están reforza-das y se hallan a 160 millas al sur de Bun-ghari. Los milicianos y los aviores com-ganas y se hallan a 160 millas al sur de Bun-ghari. Los milicianos y los aviores re-poneses en la región de la hia Nugwa Brein-ia, lo mismo que en ni sila Salomón, del Ar-chipiciago de Himmrab, mientras los barcos de guerra mipones bemberden Rusia. Corras de desembaros. Puenes autrarialians indicas de desembaros. Puenes autrarillamas indicas de desembarco. Fuentes australianas indican que las fueras de defensa están activas en todos los sectores. Los funcionarios indican que el peligro de ataques aéreos e invasión,

ntinua y aumenta. NUEVA YORK, 26.—Los rusos redobla-n su ofensiva en el frante sur de Moseu, mientras Bryansk se encuentra en inminente peligro de caer, considerándose que su con-quista aumentaria enormemente la amenasa

a Smolensk.
RIO DE JANEIRO, 26.—Actualmente sólo
Argentina, Chile, Brazil y Ecuador mantignen relaciones con el eje; pero se espera que
de un momente a otro las rompan. La comisión politica acordó que las naciones america-nas continúan sus relaciones con los países ocupados, siempre que estos no colaboren con

SINGAPUR, 26.—La ciudad pasó de nuevo el dia sin alarmas antiacreas. Algunos obser-vadores creen ver en esto que las fuerzas aé-

del aire a les japoneses.

LONDRES, 20. Informaciones llegadas a esta capital indican euc una intensa onda de frio se registro en Rusia, extendiéndose a toda Europa. En Estecolme se registraron ayer 30 grados bajo cero.

"NOTA DE BUELO

### EL GRAL ANTONIO C. MARTINEZ

El domingo anterior, 25 del corriente, de io de existir en el Pensionado del Hospital Militar de esta capital el General don Antonio Cardona Martines, orien desempenaba a la sazón el cargo de Gobernador Político del Departamento de Unlután.

El General Cardona Martinez, muero a odad avanzada, dospués do prestar dilatados servicios al país, desempeñando con lealtad y loable ecoanimidad diverses puestos, tanto en el Elército como en otros órdenes de la

administración pública.

Hacia apenas tres dias que el viejo soldado salvadoreño había sido trasladado a esta capital para ser sometido a tratamiento médice, pere todos los esfuerzos fueron vanos. A las 7 horas 30 minutos de la noche del domingo expiraba su último aliento. Sus restos mortales fueron trasladados a casa de sus familiares, en la Colonia El Bosque, de donde salló ayer lunes el cortejo fúnebre hacia el Cementerio General a las 1.30 pm. con numerosu acompañamiento y rindiéndosele los honorés de su alte rango militar.

Hacemos llegar a la apesarada familia del fallecido los sentimientos de pesar, muy sinceros, de LA REPUBLICA, especialmente a su viuda, doña Nela de Cardona Martinez y Capitanes Manuel y Antonio Cardona Marti

"LA REPUBLICA" debe circular extensamente para bien de los salvadoreños.

#### NUEVO SUBDIRECTOR DE LA AVIACION SALV. MILITAR

Y ASCENSO AL CAPITAN DON JULIO F. SOSA

En reciente acuerdo del Poder Ejecutivo en el Ramo de Defensa Nacional, ha sido ascendido al grado de Capitán Mayor del Ejércite Nacional el señor don Julio F. Sosa, ordenándose se le otorguen los fueros, honores y preacuerdo posterior, se nombra al Mayor Soss, Sub-Director de la Escuela de Aviación Salvadoreña Militar, en austitución del Mayor don Herman Barón, quien pasa a otro puesto

#### NOMBRADO DIRECTOR DE LA MAESTRANZA EL MAYOR BARON

El Capitán Mayor don Herman Barón ha sido nombrado Director de la Maestranza de Ejército, en sustitución del Coronel don José

Guevara M. de el 1º de enero en curso

AVIADORES MILITARES TITULADOS el Jurado Examinadór nombrado por el Ministerio de Defensa, para examinar a los Subtenientes Francisco Alvarenga y Ricardo Le mus Rivas, alumnos para pilotos aviadores de la Escuela de Aviación Militar Salvadoreña y en vista del resultado satisfactorio de dilotos Avindores Militares a los referidos se-

## Resoluciones tomadas en la Conferencia Interamericana de Río de Janeiro en su Sesión Plenaria del domingo

(Servicio Especial REUTER)

-Se estudiará la adhesión a la Carta del Atlantico. - Uruguay y Perù rompen sus relaciones con las naciones del Eje.... Conferencia Técnico-Económica se reunira en Washington - Proyecto de apoyo a la Cruz Rola .- Otras Resoluciones

RIO DE JANEIRO, 26 Ruiz Guiñazú. Padilla, Gabriel Turbay y Castillo, Cancilleres de Argentina, México, Colombia y Chile rescon Aranha para estudiar la adhesion a la Carta del Atlántico contenida en la declaración de Churchill y Roosevelt después de su entrevista en el Atlántico. Por otra parte, se informa que la Delegación de Panamá abandonara Río el Iº de febrero con destino a Buenos Aires de donde proseguirá en dirección a de los países del Pacífico en un viaje de cor-

RIO DE JANEIRO, 26 .\_\_ Anoche se realizo una sesión plenaria de la Comisión para la ller Aranha. Primeramente Aranha anunció que antes de comenzar los debates iba a leer gunyo para la ruptura de las relaciones diplomáticas con el eje, el cual acababa de serle actas de la sesión, agregando "es un docuperuano Solfy Muro hablo a continuación diciendo que el Gobierno del Perú había roto

igualmente sus relaciones con el eje desde et sábado a las dieciocho horas y que se ha bian entregado sus pasaportes a los repremenzaron los trabajos de la Comisión, dand Aranha la palabra al relator de la segunda Sub-Comisión Arroyo, quien leyó un inform sobre los trabajos referentes a la consolida ción de proyectos sobre los problemas de postguerra y sobre la organización de la defens continental. Después se discutieron y votaro diversas resoluciones, las cuales fueron aprebadas con pequeñas modificaciones de redace ción referentes a la convocación de la Con ferencia Técnica Econômica Interamericana que se reunirá en Washington a fin de estu diar los problemas económicos actuales y a quellos que surjan después de la guerra y la transformación del Comité Interamericano de Neutralidad que funciona en Río y que pre side el ex-Canciller Nello Franco, para con guirá funcionando en Río. A propuesta de Ecuador la resolución aprobada fué aumen tada en tres puntos que dan al Comité la mi sión de establecer reglamentos acerca de contrabando de guerra. El proyecto de apoyo a la Cruz Roja fue aprobado igualmente blica, También fueron aprobados los proyec tos sobre el desarrollo de los transportes y medios de transporte terrestres fluviales marítimos y su nacionalización, aprobandos el proyecto. El proyecto acerca de las comu nicaciones inalámbricas fué enviado al Comi té de les Cinco por cuanto Aranha pidió explicaciones sobre la naturaleza y alcance de esc recomendación, considerándola como ingeren

(Pasa a la 2a. Pag.)